

Santiago, 15 de junio 2023

CARTA ABIERTA A MAISA ROJAS, MINISTRA DEL MEDIO AMBIENTE

Hace poco menos de dos meses –en específico el 17 de abril– el Consejo de Ministros que usted preside, aprobó de forma unánime el proyecto Los Bronces Integrado de Anglo American Sur, un plan de desarrollo que implica una inversión de más de US\$3.500 millones y que en el proceso que medió entre el rechazo inicial del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) y la aprobación del Consejo de Ministros, además de hacer que la empresa presentara un plan muy exigente en materia de cuidado ambiental, instó a generar medidas adicionales como el cambio comprometido por Anglo American de 70 mil calefactores eléctricos en la Región Metropolitana para así dejar atrás el uso de estufas a leña.

Han pasado ya varias semanas, desde que el comité que usted preside e integrado además por las y los ministros de Energía, Salud, Economía, Minería y Agricultura, señalaron de manera unánime que el proyecto de Anglo contaba con todos los elementos para realizarse, en una decisión que, mirando la normativa vigente y el proceso llevado adelante, es sin duda alguna la decisión adecuada, ajustada a la legislación vigente y porque no decirlo, al sentido común.

Pasado entonces un tiempo prudente, hemos querido dirigirle a usted esta carta abierta para destacar tres aspectos, que, en la vorágine informativa y mediática, centrada en cifras macroeconómicas e impactos políticos, han sido dejados de lado a la hora de valorar este proceso de diálogo y encuentro de diversos mundos, que no culmina sino se inicia, con la aprobación del proyecto Los Bronces Integrado.

En primer término, es justo valorar el contenido del proyecto y el manejo de los pasivos ambientales. Recordar por de pronto, que en las razones del rechazo inicial del SEA no hay ninguna respecto a una posible afectación de glaciares ni de aguas, sino dificultades en el manejo del polvo en suspensión por el aumento del tránsito de camiones, asunto que fue luego corregido, con medidas adicionales de mitigación que serán un real aporte, mejorando la calidad del aire en la Región Metropolitana. Es decir, es un proyecto que desde el inicio fue en extremo cuidadoso del manejo y de la posible afectación del entorno. Entendemos que ello ha sido valorado el Consejo de Ministros.

Segundo, estamos convencidos que, bajo su liderazgo como máxima autoridad medioambiental del país, vamos en el camino correcto de asegurar que cada proyecto productivo esté en el marco del más irrestricto cumplimiento de la normativa medioambiental, incluso como fue en este caso, con compromisos de parte de la empresa que superan las exigencias legales y que más bien se ubican en un espíritu colaborativo con el desarrollo del país. El compromiso de Anglo American de cambiar el 80% de calefactores a leña que aún existen en la región metropolitana, y que supone una inversión adicional

cercano a los 200 millones de dólares adicionales de inversión, es una muestra palpable de ese liderazgo y los habitantes de la región debieran reconocer que su gestión ministra, ha sido clave para este tipo de aportes adicionales.

Vale la pena comentar, que es indispensable salir de posiciones maniqueas que suponen que el cuidado del medioambiente es solo oponerse a cualquier proyecto productivo, especialmente minero. Bastante más complejo son los desafíos que demanda el grueso de la población, para lograr un equilibrio en la generación de empleo, el crecimiento económico y productivo, y el desarrollo sostenible del país. Así lo ha entendido el Gobierno del cual usted forma parte y así entendemos y valoramos el rol que usted ha cumplido en este proceso.

Finalmente, y es quizás la razón fundamental de esta carta abierta, es que a través de esta misiva nos comprometemos públicamente con usted, al desafío, desde nuestro rol sindical, respecto a ser el primer garante para que cada uno de los compromisos ambientales asumidos por Anglo se cumplan a cabalidad. Tal como se lo señalamos a cada autoridad con la que nos tocó dialogar, las y los trabajadores mineros, somos los principales interesados en que nuestro trabajo sea motivo de orgullo para nuestros hijos y a través de ellos, de las futuras generaciones de chilenos y chilenas.

Cuenta por ello, ministra Maisa Rojas, tanto usted como toda la institucionalidad medioambiental del país, con un aliado que día a día trabaja en el lugar mismo en que nacen y se desarrollan estos proyectos.

Afectuosamente.

Sindicato de Trabajadores Número 2 División Los Bronces

Sindicato de Trabajadores de la Empresa Minera Sur Andes

Sindicato Supervisores Anglo American Chile